中國大陸海上閱兵三戰策略:比較研究觀點

戴孝君

提 要

2019年4月23日,中國大陸舉行盛大慶祝活動,其中最受矚目者當然是海上閱兵,然,除了武器裝備值得觀察與分析之外,北京如何透過此一活動遂行其三戰同樣值得關注。本文主要目的,即在於從比較研究的角度,分析2019年與2009年海上閱兵在三戰策略上的異同,以作為中國大陸三戰研究之最新演繹。

關鍵詞:中國大陸、軍事、地緣戰略、三戰

前言

為慶祝中國大陸解放軍海軍成軍70週年,中國大陸特於2019年4月23日舉行史上最大規模的海上閱兵活動,「由中國大陸中央總書記、中國國家主席與中國大陸中央軍委主席習近平主持,檢閱受邀參加海上閱兵活動的13國海軍18艘艦艇。2使此次海上檢閱儀式有50艘中、外艦艇參加。因此,毫不意外地,此次閱兵引起大陸內部與國際輿論的關注,3並成為許多軍事專家、學者評論的主要標題。4

2009年,中共梅軍成立60週年時曾在

青島舉行閱兵式。大陸軍事專家葛立德將兩次海上閱兵相比較,可解讀出大陸海軍在10年跨越中的發展思路:一是「立體化」作戰特徵日益凸顯,尤其是「海軍航空兵從岸基航空兵體系向空海一體協同作戰體系的轉變」;二是海軍遠海大洋綜合作戰能力顯著提升;三是從多國海軍參與此次海上閱兵來看,大陸海軍的國際化水平持續提升。這得注意的是,習近平此次閱兵,與胡錦濤同樣承襲了江澤民時期以來的「三戰」作為。不同之處在於,習近平主政時期的中國大陸軍隊戰力不斷提升,不僅在部分關鍵領域已超越美國,且正企圖重新塑造全球秩序。對

- 1 「中國海軍歷史上最大規模的海上閱兵」,新華網,2019年4月23日,http://news.xinhuanet.com/mil/2019-04/23/content 11244481 6.htm
- 2 鍾麗華,「中國海上閱艦遇到大霧 習近平『看不艦』」,自由時報,2019年04月23日。
- 3 "China's navy turns 70", Strait Times, April 21, 2019, p.4.
- 4 Bill Birtles, "China celebrates 70th anniversary of its navy with huge parade as it challenges US supremacy at sea", ABC News, April. 24, 2019, https://www.abc.net.au/news/2019-04-24/china-flaunts-escalating-military-strength-with-naval-parade/11037724
- 5 鄭逸舟,「陸70年海上閱兵凸顯實戰能力」,旺報,2019年04月25日。

此,北京當局在2019年的海上閱兵三戰上, 針對自身國力的增強與國際環境的變化,而 有不同於過去的具體方針。

本文目的即以三戰角度,對2009年與2019年兩次海上閱兵的三戰策略進行比較、分析,藉此理解中國大陸人民解放軍海軍海上閱兵的「三戰」意涵與過去十年來的發展、變化。

中國大陸海上閱兵的三戰策略

與中國大陸慶祝海軍建軍60週年所舉辦的海上閱兵典禮相同,70週年也藉著海上閱兵遂行三戰作為。以下,將比較分析兩次中國大陸海上閱兵活動中所揭露的「三戰」具體策略。

一、海上閱兵的法律戰策略

所謂法律戰,是指依據國內法、國際法和國際慣例,通過各種渠道所進行的有利於己而不利於敵的法律鬥爭。'前中國大陸中央軍委主席江澤民曾指出:「國際法是一個鬥爭武器」,並要求要掌握好這個武器、用好這個武器。'胡錦濤則進一步強調,解放軍將「始終堅持遵循聯合國憲章、聯合國海洋法公約以及其他公認的國際關係準則」,謀求

共同安全和共同發展,維護海上安全。8

然而,面對國際變局,習近平在2019年的海上閱兵中指出,「當前,以海洋為載體和紐帶的市場、技術、信息、文化等合作日益緊密,中國提出共建21世紀海上絲綢之路倡議,就是希望促進海上互聯互通和各領域合作,推動藍色經濟發展,推動海洋文化交融,共同增進海洋福祉。」兩位領導人發言內容顯示,胡錦濤著重於遵守國際規範,習近平則更強調透過國際組織的建立與協商,共同建構新的國際法律與規範,因應時代變局的安全挑戰。

(一)以法保安

2009年中國大陸海軍舉行閱兵時,快速 崛起的中國認知到無論從國際權力格局的自 身安全著想,或為解決懸宕70年的台海分治 問題,美國都是其國家安全最優先必須克服 的對象。美國依據《台灣關係法》,不斷售 台先進武器,1996年派兵干涉中國內政,且 把美日安保條約的安保範圍涵蓋台灣,⁹讓中 國大陸焦慮不已。同時,過去10年來中美雙 方在軍事方面發生多起海上對峙衝突,儘管 為彌補1972年國際海上避碰章程的不足,¹⁰北 京與華盛頓參考美蘇作法於1998年1月簽署關

- 6 政戰學校軍事社會科學部研究中心,中共對台法律戰 (台北:政戰學校軍事社會科學部研究中心,2006年) 頁63-70。
- 7高潮,「從『虐俘事件』看法律戰」,解放軍報,2004年06月13日。
- 8 曹國強、曹智,「胡錦濤會見參加中國海軍成立60週年慶典活動的29國海軍代表團團長」,新華網,2009年4月23日,http://news.xinhuanet.com/mil/2009-05/04/content 11281232.htm
- 9 劉慧華,「轉型世界中的中美合作」,國際問題論壇,2005年冬季號,第41期,http://www.irchina.org/news/view.asp?id=1156
- 10 翟文中,「中共與美國簽署『加強海上軍事安全磋商機制協定』之研究」,國防政策評論,第5卷第1期,2004年秋季,頁10。

於建立加強海上軍事安全磋商機制的協定,¹¹ 然自1994年至今中美機、艦多次在黃海、東海與南海等海域發生「偵測」與「反偵測」衝突。對北京來說,美國在其全球海洋戰略規劃下,已把中國大陸周遭海域,列為海洋測量和海洋戰場的準備重點,¹²其對國家安全的危害,不言可喻。

北京體認到,在軍事力量遠遠不如的情況下,¹³要對付來自華盛頓單邊主義對中國安全方面的威脅,¹⁴有必要透過國際法與國內法規定作為對抗、約束美國威脅的主要手段。對此,北京政府援引聯合國海洋法公約和中華人民共和國涉外海洋科學研究管理規定相關條文,¹⁵指責美國海軍違反有關國際法和中國法律法規規定,在未經許可情況下進入中國專屬經濟區「非法」活動;¹⁶另一方面也強調中國「一貫嚴格按照上述規定處理此類活動」,¹⁷凸顯自身的守法立場。可以說,在

對抗美國單一超強方面,北京採取「以法制強」的法律戰策略,¹⁸達到避實擊虛的安全效果。

到了2019年,美國更是在南海與台海上對中國大陸步步進逼,並且分別與日本、越南等國家建立比過去更為密切的軍事關係,正在成形的「印太」戰略對北京產生遭到圍堵的安全憂慮。大陸軍事發言人任國強強調,「某些國家不斷花樣翻新,強化軍事存在,這不僅損害相關國家安全利益,也不利於維護地區的和平,中國對此堅決反對。」¹⁹

中國大陸中央軍委主席習近平藉著在青島會見到大陸參加海軍成立70週年活動的外國代表團團長時表示,「國家間要有事多商量、有事好商量,不能動輒就訴諸武力或以武力相威脅。」²⁰這意味著,國際間的政治協調與規範的重新設定,將有助於北京在建構新的國際法律體制過程中,保障其國家安全與海洋利益。

- 11 翟文中,「海上軍事信任建立措施:台海兩岸簽署預防海上意外事件協定研究」,國防政策評論,第3卷 第1期,2002年秋季,頁52。
- 12 「維護國家海洋權益 中國建立東海定期巡航制度」,新華網,2007年04月12日,http://news.xinhuanet.com/mil/2007-04/12/content 5964941.htm
- 13 劉曉軍,「撲朔迷離的海軍夢:中國航空母艦計畫」,亞太防務,第11期,2009年3月,頁52。
- 14 馬振坤,中國安全戰略與軍事發展(台北:華立出版社,2008年3月)頁81。
- 15 「外交部:美軍監測船未經許可進入中國黃海海域」,新華網,2009年05月6日,http://mil.news.sina.com.cn/2009-05-06/1652551020.html
- 16 「美情報總監:船艦摩擦係中美8年來最嚴重事件」,環球時報,2009年03月10日。
- 17 「中方要求美國採取措施避免測量船違規活動」,新華網,2009年03月11日,http://mil.news.sina.com. cn/2009-03-11/1050545105.html
- 18 Elizabeth Van wie Davis, China and the Law of Sea Convention: Follow the Sea (New York: The Edwin Mellen Press, 1995)p.51.
- 19 張國威,「美海警續巡台海陸嗆台獨無處避風」,旺報,2019年04月27日。
- 20 陳君碩,「海軍70週年習:各國勿武力相脅」,旺報,2019年04月24日。

同樣值得注意的是,中國大陸始終反對美國對台軍售,認為此舉有害大陸國家安全,也不利於未來武力統一。針對中國大陸2019年海上閱兵前美國所批准的一項價值5億美元的對台軍售案,大陸國防部及國台辦在閱兵隔日同聲表達反對。大陸國防部發言人吳謙表示,「台灣是中國不可分割的一部分,美方嚴重違反一中原則和中美三個聯合公報規定,干涉中國內政,損害中國主權安全利益,毒化中美兩國兩軍關係發展氛圍,嚴重破壞兩岸關係和台海和平穩定,是完全錯誤的,也是非常危險的」。²¹

(二)以法維權

2009年中國大陸是全球第四大經濟體,第三大海洋貿易國的世界工廠,²²特別是中國海洋經濟年遞增速率超過22%。²³2010年至今,大陸更成為全球二大經濟體,對海洋維權工作更加迫切。為掌控海洋權益與海洋資源,北京自1994年起依「中國海洋與毗連區法」組建和擴充海監總隊、漁政與公安邊防部隊等海防執法力量,與海軍艦艇共同進行

定期維權巡航執法。24

其後,在海南島設置三沙市作為統合 南海主權的行政機構,以伸張其在南海主權 的合法擁有地位。此外,中國大陸趕在2009 年截止日期之前,向聯合國提出東海、南海 海域主權登記;²⁵習進平時期,北京更進一 步在南沙群島擴建人工島嶼,並主張擁有海 洋公約合法的主權權利、在釣魚台區域設置 防空識別區,以對美、日進行法律對抗。上 述作為顯示,中國大陸透過「以法維權」戰 策略,確保「主權在我」並有利於其海洋經 略。

(三)法進兵行

為了提供中國大陸海軍活動範圍擴增的 法律依據,中國大陸提出「利益邊界即安全 邊界」概念,²⁶吳勝利對此強調,「國家利 益的領域拓展到哪裡,戰鬥力建設的能力範 圍就延伸到哪裡。」²⁷然而,為了證明中國 大陸海軍軍備與活動範圍的擴張並非威脅, 而是基於全球化國際安全互賴需求下的正當 行為。²⁸北京2008年12月則基於國際海洋公

- 21 陳君碩,「美軍售台陸軍方、國台辦同聲反對」,旺報,2019年04月25日。
- 22 Lyle J. Goldstein, "Strategic Implications of Chinese Fishery Development," China Brief, vol. IX, issue 16, Aug. 20, 2009, pp. 10-13.
- 23 高之國,「貫徹『實施海洋開發』戰略部署」,國家海洋局網站,2004年08月04日,http://www.scssinfo.com/HYGL/news/gl 0121.htm
- 24 「2006年海洋行政執法公報」,國家海洋局網站,2007年04月06日,http://www.soa.gov.cn/hyjww/hygb/hyxzzfgb/2007/07/1183513346626960.htm
- 25 James Manicom, "China's Clams to an Extended Continental Shelf in East China Sea: Meaning and Implications," China Brief, vol. IX, issue 14, Aug. 20, 2009, pp.9-11.
- 26 Willy Lam, "PLA's 'Absolute Loyalty' to the Party in Doubt," China Brief, vol. IX, issue 9, apr. 30, 2009, p.3.
- 27 陳萬軍、吳登峰,「吳勝利:海軍能隨時遂行多樣化軍事任務」,新華網,2009年04月15日,http://news.xinhuanet.com/newscenter/2009-04/15/content 11191751.htm

約法、聯合國安理會三項決議支持,²⁹加上索馬利亞政府的邀請之下,派遣作戰艦艇前往「非洲之角」進行護航任務。2019年4月19日,《新華網》消息指出,中國大陸人民解放軍海軍艦艇部隊從2008年12月開始的亞丁灣護航行動,至今已經派出30多批編隊、100艘次艦艇、2.6萬餘名官兵、為1,198批6,600餘艘中外船舶護航。中國大陸軍隊「與其他國家的海上力量合作打擊海盜,為該海域航行安全做出了卓越貢獻。」³⁰

2016年以後,中國大陸戰機多次繞台進 行軍事恫嚇,但其軍事行動背後,有法律戰 為基礎。更值得注意的是,我國軍事專家呂 禮詩指出,學界普遍認為中國對台進行法律 戰,著眼於《反分裂國家法》、《武裝衝突 法》及懲治戰爭犯罪;但從解放軍近年來的 舉措發現,北京是從美國強調「航行自由」 與「飛越自由」的國際海洋法下手。³¹

在反制敵方「法進兵行」的威脅方面, 近期以來,美日以外,歐盟等主要民主國家 都多次表達對民主台灣的支持。最受關注的 案例,是法國軍艦葡月號(Vendemiaire)於4月6日通過台灣海峽,致使解放軍海軍憤而拒絕邀請法艦參加建軍70週年海上校閱。任國強在當月25號的例行記者會上聲稱,法國軍艦穿越台灣海峽,屬非法進入中國領海,已經向法方提出交涉。³²中國大陸外交部發言人耿爽則表示,中方對外國艦船正常過航台灣海峽,不持疑議,同時,有關的行動需要符合國際法,需要遵守中國法律的規定。³³

二、輿論戰策略

輿論戰是指國家、政治集團、軍隊、 社會機構和社會群體為了凝聚己方民心、削 弱敵方士氣和瓦解敵軍,採取一定的戰略戰 術,通過控制、操縱、策劃、利用各種輿論 工具,對重大敏感問題進行導向性宣傳和評 論的輿論對抗活動,³⁴是一種相對獨立的政治 作戰樣式,其作用往往超出政治對抗領域, 滲透到戰爭的各個方面。³⁵

無論是2009年或是2019年,為了達到海 上閱兵的輿論戰效果,中國大陸發動所有大 陸官方及民間媒體、網站進行官傳工作。擁

- 28 孫運峰,「海軍的歷史沿革與歷史使命」,新華網,2019年04月21日,http://news.xinhuanet.com/mil/2019-04/21/content_11228091.htm
- 29 CSC Staff, "Six Centuries Later, China's Navy Again Shows Up off Somalia's Seashore", China Stakes.com,Dec. 23, 2008 ,website: http://www.chinastakes.com/story.aspx?id=930
- 30 陳萬軍,「觀艦式在中國屬首次 專家介紹海上閱兵慣例」,新華網,2009年04月04日,http://news.xinhuanet.com/mil/2009-04/04/content_11130577.htm
- 31 呂禮詩,「解放軍穿越中線打『法律戰』」,自由時報,2019年04月16日。
- 32 不過奇怪的是,相關文字和視頻卻沒有顯示在中共國防部官網上。
- 33 郭宣含、林庭瑶,「法軍艦通過台海呼應美國自由航行?」,聯合報,2019年04月26日。
- 34 政戰學校軍事社會科學部研究中心,中共對台輿論戰 (台北:政戰學校軍事社會科學部研究中心,2006年) 頁103-114。
- 35 秦克麗,「輿論戰在高技術戰爭中的地位和作用」,解放軍報,2004年08月11日。

有多國語言版本的新華網、中新網與中國軍網特別成立新聞專題網頁;此外,中國大陸軍事領導人也透過接受專訪方式,宣傳中國大陸國防與海軍的防禦與和平性質;同時,國防部所屬智庫專家與民間大學學者亦紛紛透過投書、訪問與發表部落客文章,介紹海上閱兵儀式的由來、典故,36並導引國內外閱聽人去注意本次閱兵的觀看重點與意義,37顯示出北京對於此次閱兵的輿論工作規劃之綿密。

歸納上述新聞來源,可以歸納出中國大 陸欲藉此次閱兵傳達下列內容:

(一)消弭疑慮

1990年代後,國際對於「中國大陸海軍 威脅」的疑慮,不僅引起中國與其他國家的 論戰,同時也直接或間接導致區域各國海軍 軍備競賽。³⁸國際艦隊檢閱,是海軍特有的海 上禮儀活動。³⁹中國大陸海軍兩次閱兵都突破 過去封閉性的作法,廣邀世界各國參加,並 期望藉此消弭國際對北京威脅的疑慮;胡錦濤2009年強調,「不論現在還是將來,不論發展到什麼程度,中國都永遠不稱霸,不搞軍事擴張和軍備競賽,不會對任何國家構成軍事威脅。」⁴⁰習近平則進一步表示,「中國軍隊願同各國軍隊一道,為促進海洋發展繁榮作出積極貢獻。」解放軍海軍少將楊毅撰文解讀,即將成為海上強權的北京,絕不走「國強必霸」老路,絕不奉行「炮艦外交」政策。⁴¹

其次,可以藉著邀請外界參加,加大軍事透明度,以粉碎「中國威脅」疑慮。⁴²為了回應國際輿論的要求,中國大陸透過邀請各國海軍代表團至中國海軍艦艇參訪,以表達其軍事的透明化意願。⁴³大陸專家葛立德2009年指出,「從這次活動來說,軍事上的透明度在不斷提高了。」⁴⁴十年後的閱兵,葛立德仍然強調中國大陸海軍透明度「不斷提高」。⁴⁵顯示中國透過閱兵所提高的透明度,

- 36 鄭文浩,「海上閱兵的過去與現在」,新華網,2009年4月20日,http://news.xinhuanet.com/mil/2009-04/20/content 11222250.htm
- 37 「中國人民解放軍大閱兵」,新華網,2004年7月20日,http://news.xinhuanet.com/ziliao/2004-07/20/content_1618205.htm
- 38 平可夫,「中國的航母與東亞海軍軍備競賽」,漢和防務評論,第54期,2009年4月,頁34-37。
- 39 陳萬軍、李宣良,「胡錦濤主席出席慶祝人民海軍成立60週年海上閱兵活動紀實」,新華網,2009年4月 23日,http://news.xinhuanet.com/newscenter/2009-04/23/content_11244106_1.htm
- 40 曹國強、曹智 , 「胡錦濤會見參加中國海軍成立60週年慶典活動的29國海軍代表團團長」 , 新華網 , 2009年4月23日 , http://news.xinhuanet.com/mil/2009-05/04/content_11281232.htm
- 41 李文輝,「陸作反台獨準備海軍戰力躍升」,旺報,2019年04月20日。
- 42 Peng Kuang, cui Xiaohuo, "Groth of PLA Navy 'Impressive': Foreign Generals Say Chinese Army Has Become More Open," China Daily, Apr. 23, 2009, p.3.
- 43 陳君碩、黃鈺潔,「習大霧中閱兵14國艦艇依序亮相」,旺報,2019年04月24日。
- 44 「新華網閱兵直播」,新華網,2009年04月23日,http://www.xinhuanet.com/mil/hj60n/zhibo/xcdp.htm

向國際社會表達中國大陸軍力建設在國際監督下,不對他國構成威脅。

(二)提升形象

由於過去推動「軟實力」的努力,⁴⁶在 亞太中國的國際形象於2006年時超越美國。⁴⁷ 為了持續提升良好國際形象,2009年起中國 大陸決定耗費450億人民幣,提升「大外宣工 作」效果。⁴⁸在軍隊方面則著手進行「形象工程」,包括國防部建立官方網站、成立國防部新聞事務局和國際傳播局。⁴⁹同時,也藉著重大軍事行動與慶典儀式來強化和平形象的建構;⁵⁰學者王高成表示,海上閱兵顯示大陸 想藉軍事外交宣示軍事友善氣氛,提升中國和平崛起的形象。⁵¹

與2018年4月針對美方展現軍事鬥爭姿態 的作戰演練的南海閱艦式相比,2019年是慶 祝活動兼國際軍事交流,營造和平形象的用 意相當明顯。52在海上閱兵談話中,習近平強 調,「中國人民熱愛和平、渴望和平,堅定不移走和平發展道路。中國堅定奉行防禦性國防政策,倡導樹立共同、綜合、合作、可持續的新安全觀,致力於營造平等互信、公平正義、共建共享的安全格局。」更值得注意的是,就在海上閱兵的前一天,中國大陸海軍在「人民海軍」官方微博帳號,公開了最新宣傳片「中國海軍和平力量」,53以擴張和平形象的宣傳效果。

在實際的海洋紛爭方面,除了邀請日本海軍參加閱兵之外,對於東京防衛相岩屋毅儘快訪中舉行中日防長會談的呼籲,大陸國防部不僅釋出善意,任國強甚至強調,中日關係改善將為「維護地區和平發展作出貢獻」。54對於中國大陸與菲律賓之間的南海爭端,習近平也向菲律賓總統杜特蒂表示,「雙方要保持南海和平穩定,加強海上合作。」55此外,北京官方媒體指出,求和平、

- 45 「外媒聚焦海軍閱兵 中國海軍不炫武謀合作」,新華網,2019年04月21日,http://news.xinhuanet.com/mil/2019-04/21/content 11227761.htm
- 46 David Shambaugh, "The Rise of China and Asia's New Dynamics," in David Shambaugh, ed., Power Shift: China and Asia's New dynamics (Cal.: University of California Press, 2005)pp.1-19.
- 47 Christopher J. Pehrson, String of Pearls: Meeting the Challenge of China's Rising Power Across the Asian Littoral (Carlisle, PA: SSI, 2006)p.11.
- 48 Willy Lam, "Chinese State Media Goes Global: A Great Leap Outward for Chinese Soft Power," China Brief, vol. IX, issue 2, Jan. 22, 2009, p.2.
- 49 「我軍方研究員: 我軍應學會對外展示大國力量」,環球時報,2009年09月11日。
- 50 賈永、徐壯志,「新華網閱兵快評:和平的承諾」,新華網,2009年04月23日,http://news.xinhuanet.com/newscenter/2009-04/23/content 11244106 1.htm
- 51 「台學者:海上閱兵顯示大陸轉變軍事外交思維」,新華網,2009年04月22日,http://news.xinhuanet.com/mil/2009-04/22/content_11229896.htm
- 52 羅印冲,「中共自製航母落空?閱兵不見船影習近平還大談和平…」,聯合報,2019年04月24日。
- 53 楊幼蘭,「舷號101 陸南昌號大驅服役海上閱兵首秀」,中國時報,2019年04月23日。
- 54 戴瑞芬,「中日防長會談 陸釋善意:願加強交流合作」,聯合報,2019年04月25日。

謀發展、促合作已成為不可阻擋的時代潮流,今後,「中國海軍將以更加「開放、務實、合作」的精神,繼續努力參與國際和地區海上軍事安全合作。」⁵⁶

(三)打擊敵人形象

「揭露對手,陷敵於不仁之地」是中國大陸輿論戰的重心之一; 57中國大陸在宣揚自身和平性質的國防政策之外,也強調目前海洋情勢並不平靜。除了非傳統安全威脅之外,更大威脅來自於「某」先進國家至今仍維持冷戰思維,意圖對中國採取圍堵與遏制政策,西方強權的「新砲艦政策」 58在青島會見外國代表團團長時,習近平表示,「國家間要有事多商量、有事好商量,不能動輒就訴諸武力或以武力相威脅。」 59言談中,所指的「動輒就訴諸武力或以武力相威脅」的國家,很顯然就是美國。

值得注意的是,習近平表示將召開以「構建海洋命運共同體」為主題的高層研討會,以利深化海軍務實合作。這是習2014年的亞信峰會首次提出人類命運共同體後,又第一次提到海洋命運共同體。中國國際問題

研究院研究員郭憲綱對此表示,相比之下, 美國仍維持冷戰思維,三番兩次以「自由航 行」為藉口,屢屢派遣航母、船艦或是戰機 飛越南海,甚至駛入大陸聲稱擁有主權的島 礁12浬領海範圍內,真正的目的則是展現肌 肉,顯示全球霸主的地位。⁶⁰

對於美國2009年派遣一艘驅逐艦參加了中國海軍60週年海上閱兵,但未派軍艦參加2019年的慶祝活動,《環球時報》發表社評稱,美國對中國大陸海軍的警惕主要是針對後者限制美軍在中國大陸近海實施強制干預的能力,而這的確是華盛頓不該有的奢侈欲求。值得注意的是,北京媒體對於美國的批評留有餘地,環時指出,「無論中國的軍力發展到什麼程度,希望它將產生促進世界和平的真實效果,為全球主和力量提供公共籌碼。這當中,中美海軍能有更多的互信與合作將是關鍵。」61

(四)瓦解敵對勢力

中國透過輿論對抗的方式,消解美國「妖魔化」企圖,⁶²並針鋒相對地進行輿論對抗。⁶³張召忠便直指美軍經常針對中國潛艇

- 55 許依晨,「緩和南海緊張...習近平見杜特蒂猛打友情牌」,聯合報,2019年04月26日。
- 56 陳萬軍,「觀艦式在中國屬首次 專家介紹海上閱兵慣例」,新華網,2019年04月04日,http://news.xinhuanet.com/mil/2009-04/04/content 11130577.htm
- 57 常戰海、楊繼成,「輿論戰的本質和功能是什麼」,解放軍報,2004年08月05日。
- 58 「江澤民:新砲艦政策正在肆虐」,文匯報,1999年03月27日。
- 59 「中國海軍建軍70週年,習近平閱兵致辭:國家間有事好商量,不能動輒訴諸武力威脅」,美國之音,2019年04月24日,https://www.storm.mg/article/1212405?pk_vid=3250697c8d49daa01556329445bf168c&srcid=73746f726d2e6d675f33323530363937633864343964616130 1556329447
- 60 藍孝威,「海洋命運共同體抑制美霸權」,旺報,2019年04月24日。
- 61 許依晨,「美未派軍艦參加海上閱兵環時:美國更加敏感了」,聯合報,2019年04月24日。
- 62 「中國專家稱美國渲染黃海對峙類似事件別有用心」,環球時報,2009年05月07日。

進行圍堵演習。⁶⁴北京指出,繼無暇號事件後,美軍改變偵察策略,包括派軍艦保護探測船,甚至直接以軍艦實施水下探測,⁶⁵嚴重危害中國安全。此外,中國大陸也指責美國對台海問題的「無理干涉」,解放軍副總參謀長馬曉天中將便坦白指出:「(美國)對台出售武器,就是對不起中國。」⁶⁶

除了在南海多次進入中國大陸所屬島嶼 12海里之外,美艦在中國大陸海軍2019年閱 兵之前,已連續3個月採雙艦編隊行經台海, 而且還鼓勵其他國家參與此項行動。⁶⁷路透 社指出,法國軍艦這次通過台海後,可能促 使美國的其他盟邦考慮跟進,例如日本和澳 洲。⁶⁸中正大學戰略暨國際事務研究所助理教 授林穎佑表示,「大陸希望透過海軍外交活 動達到取得西太平洋話語權,美國提出印太 戰略,但這次印太盟邦很多來參加盛會,都 來跟中國打交道,大陸以此活動來跟美國相 抗衡。」69

三、心理戰策略

所謂心理戰,是指敵對雙方運用心理學原理,通過宣傳和其他活動,從精神上鞏固自身心防、瓦解敵方國家及其軍隊的作戰樣式。⁷⁰其常用的手段包括:宣傳、恐嚇、威懾、欺騙、誘惑、詭詐、懷柔以及收買等。⁷¹同時,「心戰」必須以「兵戰」為基礎,「兵戰」的實力越強,「心戰」的效果就越好。⁷²閱兵作用同樣在於鼓舞軍心士氣,並對敵人產生威嚇作用,⁷³其心理戰意義不言可喻。

中國人民解放軍歷來十分重視閱兵。中國大陸政權成立之後,根據中國人民政治協商會議的決定,把閱兵列為國慶大典的一項重要內容,作用在於鼓舞軍心士氣,並且對敵人產生威嚇作用,74其心理戰意義不言可喻。

- 63 「中方要求美國採取措施避免測量船違規活動」,新華網,2009年03月11日,http://mil.news.sina.com.cn/2009-03-11/1050545105.html
- 64 王斯,「張召忠:美軍經常對中國潛艇進行圍堵演習」,環球時報,2009年06月13日。
- 65 劉華,「美改變南海偵察策略:直接派軍艦實施水下探測」,國際先驅導報,2009年06月15日。
- 66 平可夫,「中國人民解放軍副總參謀長馬曉天中將答本刊記者問」,漢和防務評論,第58期,2009年8月,頁71。
- 67 呂昭隆,「美挺蔡一搭一唱法國吃暗虧」,中國時報,2019年04月26日。
- 68 「路透社:美官員透露法國軍艦本月通過台灣海峽」,中央社,2019年04月25日。
- 69 林永富,「055大驅服役專家:對台威脅大」,旺報,2019年04月25日。
- 70 政戰學校軍事社會科學部研究中心,中共對台心理戰 (台北:政戰學校軍事社會科學部研究中心,2006年) 頁143-168。
- 71 「背景資料:心理戰」,新華社,2004年06月22日電。
- 72 蔣一斌、武軍倉,「心理戰的地位和作用是什麼」,解放軍報,2004年08月12日。
- 73 「中國人民解放軍大閱兵」,新華網,2004年07月20日,http://news.xinhuanet.com/ziliao/2004-07/20/content_1618205.htm
- 74 同上。

(一)鞏固自己

美國海權思想家馬漢指出,國民性格為一國海權的主要指標之一;近年來,解放軍亦將心理戰提升至戰略心理與民族心理層次。⁷⁵畢竟,一個對海洋陌生的國家和民族,不可能真正擁有和正確使用海軍。⁷⁶過去元、清等除了少數時期外,⁷⁷國境線等於國家的安全邊界。⁷⁸海軍的功能也只是把國土防禦的前沿往海上延伸僅數十海里。⁷⁹結果從1840年到1949年的109年間列強從海上入侵中國超過達80餘次。⁸⁰因此,在強權必然是海權國家,要成的前提下,中國大陸要成為海洋強權,培養大陸人民的海洋性格刻不容緩。

為了發展人民對於海洋觀的共識,中國 大陸於1990年代起,推動「海洋國土觀」的 藍色教育,期望能建構人民對於海洋安全與利益的共識,並為海軍兵力整建所需資源,提供穩固的民意支持。⁸¹海上閱兵式的首要意義就是提醒各級領導和廣大人民要注意海洋、關注海洋,以普及海洋觀。⁸²擔當中國大陸民族主義「傳聲筒」⁸³的官方媒體甚至針對南海海域指出,海洋國土觀念能否在一個國家的未來中繼續延續和衍生,將決定這個民族未來的生存空間。⁸⁴

為了提振大陸人民的民族自信心與自豪 感,北京2009年與2019年的閱兵都特別讓人 民上艦參觀並與其他國家船艦並列比較,⁸⁵以 激發人民的自豪感。⁸⁶在中方接受檢閱的規模 方面,海軍副司令員邱延鵬指出,中方參閱 艦艇和飛機包括航母遼寧艦、新型核潛艇、

- 75 馬振坤,中國安全戰略與軍事發展(台北:華立出版社,2008年3月)頁164。
- 76 毛建國,「強大海軍壯我國威」,新華網,2009年04月23日,http://news.xinhuanet.com/comments/2009-04/23/content 11243961.htm
- 77 Peter Howarth, China's Rising Sea Power: The PLA Navy's Submarine Challenge (New York: Routledge, 2006) p.5.
- 78 賈永、徐壯志,「新華網閱兵快評:自主創新的檢閱」,新華網,2009年04月23日,http://news.xinhuanet.com/mil/2009-04/23/content 11243513.htm
- 79 孫運峰,「海軍的歷史沿革與歷史使命」,新華網,2009年04月21日,http://news.xinhuanet.com/mil/2009-04/21/content 11228091.htm
- 80 海軍史編委,海軍史(北京:解放軍出版社,1989年)頁11-12。
- 81 黃清龍,「民主VS民本思想」,中國時報,2009年09月14日。
- 82 「專家尹卓:海洋國土和海洋利益時刻不能忘」,新華網,2009年04月17日,http://news.xinhuanet.com/mil/2009-04/17/content 11199475.htm
- 83 謝淑麗(Susan L. Shirk)著、溫恰溢譯,脆弱的強權:在中國崛起的背後(台北:遠流出版社,2008年5月) 頁98-129。
- 84 商漢,「南海成各國對華偵察前沿中國主權主張應增強」,國際先驅導報,2009年03月12日6。
- 85 Cui Xiaohyo, Peng Kuang, "Warships Send Military Fans Overboard," China Daily, Apr. 23, 2009, p.3.
- 86 「羅援深圳論劍[五]:海上閱兵令人振奮」,新華網,2009年05月4日,http://news.xinhuanet.com/mil/2009-05/04/content 11281232.htm

新型驅逐艦、戰機等32艘,編為6個群。是 2018年4月12日南海大演習期間的海上檢閱的 3分之2。

特別是此次海上閱兵閱兵的中外艦艇, 特點就是神盾艦雲集。參加閱兵的艦艇中, 與俄羅斯、印度、日本、南韓一樣,中國大 陸海軍多款新型驅逐艦都使用了大型有源相 控陣列雷達和先進的中長程防空飛彈系統, 是典型的「神盾艦」代表。⁸⁷根據英國BBC的 觀察,大陸人民普遍對於能夠舉辦國際性的 海上閱兵,以及擁有先進的作戰艦艇而感到 驕傲。⁸⁸

表一 中共2019年海上閱兵參與艦艇一覽表

		, , , , , , , , , , , , , , , , , , , ,
艦種(型號)	數量	艦名(編號)
航空母艦(001型)	1	遼寧艦(016)
大型綜合補給艦(901型)	1	呼倫湖艦(965)
綜合補給艦(903A型)	1	太湖艦(889)
戰略導彈核潛艇(09IV-A型)	1	長征14號(414)
戰略導彈核潛艇(09IV型)	1	長征10號(412)
核攻擊潛艇(09III-B型)	1	(不明)
核攻擊潛艇(09III型)	1	(不明)
常規攻擊潛艇(039A型)	1	(不明)
常規攻擊潛艇(039型)	1	(不明)
大型導彈驅逐艦(055型)	1	南昌艦(101)
導彈驅逐艦(052D型)	3	太原艦(131)、貴陽艦 (119)、西寧艦(117)
導彈驅逐艦(052C型)	1	長春艦(150)
導彈驅逐艦(052B型)	1	武漢艦(169)

導彈驅逐艦(051C型)	1	石家莊艦(116)
導彈護衛艦(054A)	4	濱州艦(515)、臨沂艦 (547)、黃山艦(570)、三 亞艦(574)
輕型導彈護衛艦(056/056A)	4	秦皇島艦(505)、張掖艦 (541)、宜春艦(556)、烏 海艦(540)
船塢登陸艦(071A型)	2	五指山艦(987)、沂蒙山 艦(988)
登陸艦(072A型)	1	徂徠山艦(915)
醫院船(920型)	1	岱山島號866)
潛艇搜救及支援艦 (926型)	1	海洋島號(864)
訓練艦(679A型)	1	戚繼光艦(83)

資料來源: William Lam,「解放軍海軍成立七十週 年海上檢閱式報道」,輕新聞,2019年04 月24日,https://www.litenews.hk/【軍事特 稿】william:解放軍海軍成立七十週年-海 上檢/

更有甚者,北京也透過海上閱兵的壯盛 形象,吸引華僑的民族主義情緒支持,並且 獲致相當的成果。⁸⁹任國強指出,經中國大陸 中央軍委批准,4月30日至5月5日,由飛彈驅 逐艦海口艦、飛彈護衛艦黃山艦組成的艦艇 編隊將赴香港靠泊,並將與駐香港部隊展開 聯訓,最主要的目的,還是向香港同胞展示 人民海軍70年的建設成就。

(二)團結國際

作為國際性軍種,海軍是唯一能夠成建制、全方位、多層面開展直接軍事交流的軍種,並成為推動各國海軍之間交流與合作、增進政治軍事互信的重要橋樑。90因此,多年

- 87 楊俊斌,「俄、印、日神盾艦現身青島」,旺報,2019年04月24日。
- 88 Michael Bristow, "China puts naval might on display ", BBC News, April 23, 2009, website: http://news.bbc.co.uk/2/hi/asia-pacific/8013883.stm
- 89 「華僑華人為中國海軍感到自豪」,新華網,2009年04月27日,http://news.xinhuanet.com/mil/2009-04/27/content_11266823.htm

來中國大陸海軍代表團積極出訪,就和平與發展、共同應對海上非傳統安全威脅等內容進行了廣泛交流與磋商,簽訂雙邊及多邊合作協議。⁹¹

2009年,北京進一步延伸其軍事交流項目,首次邀請外國海軍前往大陸參加中國大陸的海上閱兵。北京在海上閱兵前一天,特地舉辦「各國艦艇專業技能交流」活動,20多個國家約200名海軍軍官和專業士官分成6個主題討論組,探討各國艦艇專業技能的異同,分享觀點與經驗。92

在2019年的海上閱兵中,計有俄羅斯、 泰國、越南、印度、日本、菲律賓、孟加 拉、汶萊、南韓、新加坡、澳洲、馬來西 亞、緬甸等共13國18艦艇接受檢閱,其中日

表二 大陸海軍70週年主要活動一覽表

4/22	聯合軍樂表演	
4/23	中方領導集體會見	國際艦隊檢
	閱、海軍成立紀念E	歌迎晚宴
4/24	高層研討會、中外官	官兵專業交流
4/25	中外記者參觀中國海	軍艦艇與海
	軍潛艇學院	
資料	东源 ・主譯方提供	整理:呂佳智

資料來源:張國威,「習青島閱兵擴陸戰隊示警台 獨」,旺報,2019/04/23。 本的「涼月號」驅逐艦的加入最受關注,因為10年前的60週年閱兵,日本並未派艦參加,因此東京此舉代表中日關係提升。⁹³《南華早報》表示,「大陸海軍舉辦盛大活動,

表三 國際參加中共海上閱兵之艦艇一覽表

國別	艦種(型號)	數量	艦名(編號)
俄羅斯	22350型護衛艦	1	戈爾什科夫號 / Admiral Gorshkov (454)
俄羅斯	厄爾布魯士級後勤保障 船(Project 23120)	1	厄爾布魯士/Irbus (880)
俄羅斯	R-5757型遠洋艦隊拖船	1	尼古拉.迪查克號 / Nikolay Chiker (無舷號)
印度	加爾各答級導彈驅逐艦 (P-15A)	1	加以各答號 / INS Kolkata (D-63)
印度	迪帕克級補給艦	1	沙克蒂號 / INS Shakti (A-57)
泰國	F25T型護衛艦	1	納萊仲恩號 / HTMS Naresuan (421)
泰國	053HT型護衛艦	1	邦巴功號 / HTMS Bangpakong (456)
越南	獵豹3.9型護衛艦	2	丁先王號 /Dinh Tien Hoang (HQ-011) 陳興道號 / Ly Thai To (HQ-015)
日本	秋月級護衛艦	1	涼月號 / すずつき (DD-117)
澳洲	阿德萊德級護衛艦	1	阿德來德號 / (05)
南韓	仁川級護衛艦	1	京畿號 / ROKS Kyonggi (FFG-812)
新加坡	可畏級護衛艦	1	堅強號 / RSS Stalwart (72)
馬來西亞	萊丘級護衛艦	1	萊丘號 / KD Lekiu (FFG-30)
緬甸	江喜舵級護衛艦	1	辛標信號 / HsinByushin (F14)
孟加拉	C-13B型護衛艦	1	決心者號 / BNS Prottoy (F112)
菲律賓	望加錫級船塢登陸艦	1	打拉號 / BRP Tarlac (LD-601)
汶萊	達魯薩蘭級巡邏艦 / OPV	1	達魯塔夸瓦號 / KDB Daruttaqwa (09)

資料來源:同表一。

- 90 林穎佑,「新世紀的解放軍海軍」,尖端科技,第300期,2009年08月,頁28-31。
- 91 陳萬軍、吳登峰,「吳勝利:海軍已有33支艦艇編隊出訪五大洲三大洋」,新華網,2009年04月15日, http://news.xinhuanet.com/newscenter/2009-04/15/content_11191759.htm
- 92 李剛,「專業交流:用海軍語言交談」,新華網,2009年04月23日,http://news.xinhuanet.com/mil/2009-04/23/content 11244481 3.htm
- 93 陳君碩、黃鈺潔,「習大霧中閱兵 14國艦艇依序亮相」,旺報,2019年04月24日。

正值與一些鄰國陷入海上爭端之際,此次參加慶祝活動的國家數量之多,反映各國都願 意與大陸攜手合作。」

除此之外,北京也宣布,「中國-東南亞國家海上聯演-2019」於4月24日至26日在青島及其東南海空域舉行,由中方派出5艘水面艦艇、東南亞國家派出7艘水面艦艇參演,以共同維護海上安全為背景,以聯合應對海盜威脅和海上應急醫療救援為課題。94更有甚者,大陸國防部25日也宣布,與俄羅斯的海軍在4月29日至5月4日,在同地點青島舉行海上聯合軍演,95並強調演習不針對第三方。

(三)嚇阳敵人

海上閱兵是國家進行軍事外交的重要方式,%同時也被賦予威懾意涵。97中國大陸也不例外,Dennis Blasko指出,中國大陸對於威懾重心在於改變敵人的心理模式。982019年4月19日,鷹派解放軍海軍少將楊毅撰文指出,一支強大的藍水海軍有兩個關鍵詞,一是「遠洋機動」;二是「區域制海」,在

事關大陸核心利益的海域,不允許任何國家「舞槍弄棒」。⁹⁹其威懾之意,不言可喻。

美國海軍作戰部長羅福賀(Gary Roughead)表示,大陸國家主席習近平挑戰美國在亞洲霸權,除了掌控南海大部分區域,還加強軍事演習,「目的是對美國長期盟友日本和台灣施壓」。¹⁰⁰其中,在對台心理戰方面,北京評估,兩岸軍事平衡逐漸朝向大陸一方,不僅顯現在軍事實力,也顯現在民心士氣方面。中國大陸軍事科學院副政委程寶山便指出,心理戰較之其他作戰樣式更便於發揮作用。這是因為台灣有著相對脆弱的軍心民意,容易形成混亂。¹⁰¹這對北京而言,意味著要解決台灣問題,不僅依賴軍事實力,更依賴高超的攻心謀略戰法。

在軍隊組織的心理戰方面,藉由這次海軍節活動,大陸海軍也順勢大幅擴編海軍陸戰隊。¹⁰²將從現有兩旅,擴編至六至七旅, 2萬兵力增至約10萬人,並將成立獨立司令部。¹⁰³王雲飛強調,這次擴編警告台獨的意

- 94 陳君碩,「中俄29日海上軍演不針對他國」,旺報,2019年04月26日。
- 95 此次海上聯演的課題是「海上聯合防衛行動」,中俄雙方共出動潛艇2艘、水面艦艇13艘、固定翼飛機7架、直升機4架和陸戰隊員80人參演。演習分為聯合行動籌畫準備、海上聯合行動實施、總結閉幕三個階段。
- 96 李傑,「專家視點:海上閱兵如何看?看什麼?」,新華網,2009年04月19日,http://news.xinhuanet.com/mil/2009-04/19/content 11213353.htm
- 97 陳虎,「中國需要海洋海洋需要中國」,新華網,2009年04月24日,http://news.xinhuanet.com/mil/2009-04/24/content 11248502.htm
- 98 Dennis J. Blasko, "Military Parade Demonstrate Chinese Concept of Deterrence," China Brief, vol. IX, issue 8, Aug. 20, 2009, p.7.
- 99 李文輝,「陸作反台獨準備海軍戰力躍升」,旺報,2019年04月20日。
- 100「美國海軍前作戰部長:一旦和中國開戰 美國『可能會輸』!」,德國之聲,2019年04月25日。
- 101 程寶山,輿論戰、心理戰、法律戰基本問題,頁43。
- 102潘維庭,「共軍陸戰隊擴編成軍估達4萬人」,旺報,2019年04月20日。

味非常明顯,因為一般性的的島礁攻防,不需要這麼龐大的兩棲作戰部隊,只有對台灣這種大型島嶼的攻防戰,才需要擴編這麼多陸戰隊員額,解放軍是在為未來對於台獨勢力所引起的大規模衝突,做好軍事鬥爭準備。104

在武器裝備心理戰方面,北京在2009年海上閱兵破天荒以官方展示方式,讓夏級核子彈道潛艇出現在其針對國際的媒體上。 1052019年海上閱兵時,陸製長征10號戰略飛彈核潛艦也首度公開亮相。長征10號是094型潛艦的改進型,主要提升了靜音性能,以利執行水下戰備值班與戰略反擊任務。 106儘管由核子潛艇的優先出場,根據官方說法是因為考量到潛艇速度與儀式進行節奏的搭配問題, 107但同時也顯示中國大陸軍事的嚇阻優先思維。

閱兵的另一重要武器是055大型驅逐艦, 該艦最大的特點,是為航空母艦殲-15戰鬥 機與未來預警機為核心構成的防空體系,增 加「內圈」飛彈防空層次,且兼顧近中遠不 同距離,可引領、協調其他戰艦同步發起打 擊。¹⁰⁸國家政策研究基金會高級助理研究員 揭仲認為,055型驅逐艦大量進入中國大陸海 軍服役後,中國大陸艦隊就有能力在戰時, 從我陸基雄三反艦飛彈的射程外,從台灣東 部的西太平洋,以攻陸巡弋飛彈對台灣東部 機場、港口和重要軍事設施發動攻擊。¹⁰⁹中 國政策科學研究會高級研究員、中國軍事文 化研究會特聘軍事專家王雲飛則表示,055萬 噸驅逐艦展示大陸「捍衛國家主權權益、實 現國家統一、抵禦外來干涉的能力」。¹¹⁰

結 語 兼論中國大陸三戰的困境

從前述有關中國大陸海上閱兵的三戰策略分析,可以發現中國大陸根據國家政治、外交鬥爭需要謀畫「三戰」,以中央的決策來主導輿論,把圍繞實現政治目的和戰略意圖展開心理攻勢,把維護國家和民族最高利益奪取法理優勢。通過有效發揮「三戰」作用,為贏得國家戰略全局和政治、外交鬥爭的主動,創造有理的環境和條件。¹¹¹顯示共軍所謂「三戰」,是以爭取政治主動和軍事

- 103 楊俊斌,「陸不甘示弱首證實海陸成軍」,中國時報,2019年04月22日。
- 104 張國威,「習青島閱兵擴陸戰隊示警台獨」,旺報,2019年04月23日。
- 105 "Great Wall on Water," China Daily, Apr. 23, 2009, p.1.
- 106 加特林「094A核潛艇亮相海上閱兵 可攜12枚射程1萬公里導彈」,新浪網,2019年04月23日,https://mil.news.sina.com.cn/jssd/2019-04-23/doc-ihvhiewr7862047.shtml
- 107「專家:為什麼潛艇首先接受檢閱」,新華網,2009年04月23日,http://news.xinhuanet.com/mil/2009-04/23/content 11244440.htm
- 108 楊俊斌,「055大驅搭配殲-15 航母金牌衛隊」,旺報,2019年04月26日。
- 109 林永富,「055大驅服役專家:對台威脅大」,旺報,2019年04月26日。
- 110 張國威,「055大驅宣告陸海軍質量臻一流」,旺報,2019年04月23日。
- 111 徐才厚,「新形勢我軍政治工作的重要使命」,收錄在程寶山主編,輿論戰、心理戰、法律戰基本問題 (北京:軍事科學出版社,2004年)頁5-7。

勝利為目的,以攻心奪氣為特徵,以武力打擊為後盾,以輿論較量、心理對抗和法理爭奪為基本形式的特殊作戰樣式。¹¹²

北京藉著重大軍事行動與海軍特有儀式,從法律、輿論與心理,也就是「法」、「理」、「情」三個心理層次方面爭取行動自由權力,並在必要時剝奪敵人在「法」、「理」、「情」的行動自由權力。如此與制權相仿的思維,¹¹³改變過去法律、輿論與心理作戰輔助性地位,成為「勝兵先勝」的兵家必爭之地。可以說,共軍「三戰」統合在鞏固自己、爭取朋友並孤立與打擊敵人的整體心理戰略之中。

儘管中國花相當大的力氣,透過海軍建 軍週年的海上閱兵儀式,建構其「善意」強 權形象,彰顯軍事現代化成果,達到嚇阻的 防衛目標,並在經濟與社會方面心理效果, 都獲得相當不錯的成效。¹¹⁴然而,中國大陸 在上述目標達成過程中,仍然遭遇相當棘手 的困境。

一、法律戰的困境

中國大陸意圖透過法律戰來保障自身安全,維護領土主權與海洋利益,提供中國大陸海軍擴增其打擊範圍的合法性與正當性基礎。¹¹⁵因此美國的海洋安全首要指導原則,在於確保海上航行自由。¹¹⁶雖然中美雙方簽署海上軍事磋商協定,但卻未對引發海上機艦意外的各項行為進行嚴格規範,且中美雙方的認知存有相當大的差異;¹¹⁷彼此對於法律適用條文觀點迥異,¹¹⁸也無法解決彼此戰略利益的衝突。¹¹⁹因此,無論質量、數量皆佔明顯優勢的美軍無視於中國大陸譴責,¹²⁰持續對中國大陸潛艦聲紋與電子參數進行蒐集。¹²¹所以中美雙方在海上閱兵之後仍然不能避免海上糾紛的發生。¹²²

更有甚者,始終強調要遵守國際法律的中國大陸,其實是違反法律的元兇。例如,大陸主張臺灣海峽為其主權範圍之內,但台灣大學國家發展研究所法學博士曾建元指出:「台灣海峽來講,超越海岸線的12海浬

- 112 馬振坤,透視中共對台「三戰」(台北:國防部,2007年)頁147-162。
- 113「第六維戰場的爭奪一制『思維』權」,中國國防報,2009年9月10日,版8。
- 114 Norman Polmar, "China's Increasing 'Naval Threat' Overstated", Military. com, April 27, 2009, website: http://www.defensetech.org/archives/004817.html
- 115 Reynolds B. Peele, "The Importance of Maritime Chokepoint," Parameter, Summer 1997, pp.61-74.
- 116 "The National Strategy for Maritime Security," The whitehousewebsite , Sept. 2005, website: http://www.dhs.gov/xlibrary/assets/HSPD13_MaritimeSecurityStrategy.pdf
- 117 邱子軒, 龍鷹共舞-中共與美國海事安全互動(台北:秀威出版社,2008年10月)頁188。
- 118 Ronald O'Rourke, "China Naval Modernization: Implications for U.S. Navy Capabilities -Background and Issues for Congress," Congressional Research Service, July 17, 2009, no. RL33153, p.3.
- 119「中方要求美軍停止在中國專屬經濟區海域偵察」,人民日報,2009年08月28日。
- 120「中美海軍對比:美軍有71艘核潛艇中國僅9艘」,環球日報,2009年05月3日,版4。
- 121編輯部,「美軍驅逐艦拖曳聲納陣列與中國潛艦碰撞損毀」,尖端科技,第299期,2009年7月,頁55。
- 122 Hunter Stires, "Why We Defend Free Seas", Proceedings, Vol. 145/5/1,395, May 2019, pp.12-30.

外,應當都是屬於國際水域。所以中國大陸 把台灣海峽視為它的領海,或者是它的專屬 的國防的區域,事實上是一個違反國際法秩 序。」¹²³

二、輿論戰的困境

儘管在形象的輿論宣傳上,中國大陸比 過去務實與開明許多,但其嚴密的媒體管制 措施,嚴重損傷其輿論戰的可信度,加上其 軍事透明度雖然有所提升,但仍遠遠不足; ¹²⁴特別是武器的用途,至今未有明確說明; ¹²⁵誠如James R. Holmes 與Toshi Yoshihara指 出,中國大陸企圖藉著打擊海盜與海上閱兵 來塑造海軍比擬鄭和的「柔性」權力,¹²⁶但 官方網站所介紹的參加閱兵武器裝備也含 混不清而在透明度方面遠遠不足;¹²⁷更有甚 者,北京的輿論戰往往形同「宣傳戰」,廣 受國際質疑。¹²⁸此一困境,在中國大陸未能 進行大幅度的政治改革情況下,未來仍是北京在輿論話語權爭奪上的一大痛腳。更有甚者,周邊國家也並不買帳,是以,儘管中國大陸花大力氣進行輿論戰,但至今卻仍為驅除「中國威脅」疑慮而焦頭爛額。¹²⁹

值得注意的是,法國軍艦葡月號 (Vendemiaire)於4月6日通過台灣海峽事件,¹³⁰ 儘管國內外有不同的解讀,但退役海軍中將 蘭寧利認為,美國向媒體爆料的時間不在事 發第一時間反而在共軍海軍七十週年海上閱 兵後,很明顯的是讓大陸沒面子。¹³¹因為,這凸顯中國大陸海軍對臺灣海峽區域的威脅,而不是和平。¹³²儘管北京多次表達強烈 抗議,¹³³但政大國關中心研究員嚴震生對此表示,這個行動除了是反映主要民主國家對 美國「自由航行行動」的支持,並且投入維 護區域安全的協同行動,而這些合作正在成

- 123 常春,「法國艦船罕見穿越台灣海域」,新唐人,2019年04月26日,https://www.ntdtv.com/gb/2019/04/26/a102565479.html
- 124 L. C. Russell Hsiao, "Personnel Changes in PLA Ranks: Chen Xiaogong," China Brief, vol. IX, issue 3, Feb. 5, 2009, p.1; Cheng-yi Lin, "China's 2008 Defense White Paper: The View from Taiwan," China Brief, vol. IX, issue 3, Feb. 5, 2009, pp.12-13.
- 125 Jim Yardley, David Lague, "Beijing Accelerates Its Military spending," The New York Times, Mar. 5, 2007, p. A03.
- 126 Andrew Erickson & Michael Chase, "China's SSBN Forces: Transitioning to the Next Generation," China Brief, vol. IX, issue 12, Jun. 12, 2009, pp.10-12.
- 127 畢源廷,「中國解放軍海軍成軍60週年慶祝活動大事記」,尖端科技,第298期,2009年06月,頁14-31。
- 128 David Lai, "China's Maritime Quest," Strategic Studies Institute, U.S. Army War College, June 2009, p.3.
- 129「國防部新聞發言人就美渲染中國軍事威脅論發表談話」,新華網,2009年09月17日,http://news.xinhuanet.com/mil/2009-09/17/content 12071754.htm
- 130季節,「軍事專家多次穿越不值一提根本炒作」,中國時報,2019年04月25日。
- 131 蘭寧利,「全世界都挺台灣?別幻想了」,聯合報,2019年04月25日。
- 132 李正修,「法艦穿越台海 無關挺台」,中國時報,2019年04月26日。
- 133 劉屏,「法艦過台灣海峽 美各盟國恐跟進」,台灣醒報,2019年04月25日。

形, 並且常態化。134

更讓中國大陸難堪的是,此事件給予 台灣提昇國際能見度與和平形象的機會。國 防部發言人陳中吉指出,國軍運用情監偵系 統,掌握頻繁行經台海周邊非我國籍的軍用 或商用船艦,而中華民國是區域和平穩定的 維護者,會持續掌握外界狀況。¹³⁵

三、心理戰的困境

根據現實主義的看法,弱小國家在面對強權時,會有兩種反應;其一是強化國防軍備的禦敵能量;另外則是向外結盟尋求集體安全。在這方面我國儘管在國際上不具備國家的國際認可,但北京深知一旦對台動武,便意味著在軍事上必須與美國及其亞太盟邦進行較量。使得中國大陸對台任何軍事心理威嚇,都會遭到美、日,甚至歐盟國家的譴責與對抗,令心理戰效果大打折扣,1996年台海危機期間國際對中國大陸軍事威脅的反應,便是很好的例子。

再者,心理戰與輿論戰之間存在目標上的矛盾,中國大陸藉著展現軍事現代化來進

行心理嚇阻的作為,在區域與國際上引起反作用。不僅坐實「中國威脅」的疑慮,還引發周邊國家,特別是與中國素有冤仇,或存在安全與利益衝突的國家競相購買先進武器裝備。美國為此將2/3的核子潛艦,甚至航空母艦前進部署至關島,¹³⁶以防範中國大陸軍事冒進舉動,牽制中國大陸的海洋活動。¹³⁷

日本在2018年底通過新版防衛計畫大綱和中期防衛力量整備計畫, 138也計畫將自衛隊戰機全面升級為第五代F-35系列,並且將「出雲號」護衛艦改裝成所謂「多用途母艦」,讓F-35戰機能夠垂直起降,其實質便是將其「航母化」。此外,東京將於宮古島、奄美大島、石垣島,以及距離台灣僅有100多公里的與那國島全面部署警備部隊,以及地對空和地對艦飛彈,並逐一修築軍用機場跑道, 139對共軍將是威脅。140

在區域結盟上,針對中、日東海主權爭議,美國總統川普與日本首相安倍晉三在會談中,再度確認美日共同願望,包括看見中國停止軍事化東海爭議領土。¹⁴¹駐日美軍位

- 134 林敬殷、程嘉文、林麗玉,「法艦罕見行經台海學者:大國之間放話動作」,聯合報,2019年04月26日。
- 135 周佑政,「蔡總統:台灣海峽是國際水域,精準掌握」,聯合晚報,2019年04月25日。
- 136「美軍將在關島駐防航母及新三叉戟潛艇制衡中國」,新浪軍事新聞網,2009年09月22日,http://mil.news.sina.com.cn/2009-09-22/0912566807.html
- 137 蔡佩芳,「牽制中國?美軍將在長崎部署最新型兩棲攻擊艦」,聯合報,2019年日04月26日。
- 138「增設新駐地, 日本加緊布局西南島嶼」,每日頭條,2019年04月08日,https://kknews.cc/military/eyavkmz.html
- 139 王正,「中日關係趨暖 戰略矛盾猶存」,旺報,2019年04月24日。
- 140 陳言喬,「海上軍備跟日拚了陸『下水餃』狂造艦」,聯合報,2019年04月23日。
- 141 紀錦玲,「川普安倍會談 盼中國停止軍事化東海爭議領土」,中央通訊社,2019年04月28日,https://today.line.me/TW/pc/article/PyppO5?utm source=lineshare

於長崎縣佐世保的海軍基地則將配備最新型的美利堅號兩棲攻擊艦,取代目前部署的黃蜂號兩棲攻擊艦,並追加部署紐奧良號船塢登陸艦,以強化F-35B匿蹤戰機、MV22魚鷹機運用。

對南海主權爭議,儘管中國大陸興建人工島礁,並強化九段線主張,但美國直接以戰機飛越,並派遣艦艇自由航行。相關各國也紛紛採取行動予以對抗,其中,越南已經默默在爭端海域興建了10座人工島礁,希望能再強化這些島嶼的防禦力,讓中國在侵略時必須付出更高的代價。為了防範中國,越南也爭取日本與美國的支持。142

總而言之,中國大陸雖然建構起三戰

的策略,做為達成其「制思維權」的主要手段,但至今法律戰、輿論戰與心理戰之間仍然未能有效形成「合力」,反而產生互相衝突與抵銷的窘境。因此,未來中國大陸三戰能否如期所宣稱一般成為其一體化戰力的關鍵性基礎,端賴其是否能夠協調三戰三大支柱。顯然,在這方面解放軍還有很長一段路要走。

作者簡介》

戴孝君先生,政大外交研究所碩士,亞太政 治協會理事,政治大學台灣安全研究中心顧 問。



蓄勢待發 國道起飛(照片提供:葉秀斌)

142 洪聖斐,「要讓中國吞不下去!越南默默在南海興建10座人工島礁」,新頭殼newtalk,2019年04月20日,https://newtalk.tw/news/view/2019-04-20/235971